



ROTARY CLUB de Pontoise



District 1660

ANNÉE 2014 - 2015

63^{ème} Année

PRÉSIDENT INTERNATIONAL : GARY C.K. HUANG

GOUVERNEUR : CHANTAL SCHODER

PRÉSIDENT : PHILIPPE JACQ

BULLETIN DU CLUB N° 2751

RÉUNION STATUTAIRE DU 27 Janvier 2015

Thème du mois : LA SENSIBILISATION AU ROTARY

PRÉSIDENT DE RÉUNION : Philippe JACQ

ABSENT EXCUSÉ(S) : Jérôme de CLAIRVAL, Paul DESCAMPS, Charles FINKELSTEIN, Michel LALANNE, Franck de LAROUSSILHE, Philippe LEGRAND, Chantal LE QUERRE, Patrick LOGE, Michel MELE, Jean MICHAU, Jean Claude MONTI, Georges MOURETTE, Jean QUENTIN et Claude VALANTIN.

Rappel : *Les absences sont à communiquer au protocole au plus tard le vendredi précédant la réunion statutaire : Marc LONGOBARDI - 07 88 50 08 72*

VISITEUR(EUSE)S :

INVITÉ(E)S : Stanislas NIOX-CHATEAU, Directeur de « Doctolib », Jocelyne Filly et Eric HELMANN

PRÉSENCE EXTÉRIEURE :

ANNIVERSAIRE : Jacques VALADON, Olivier GRAFTIEAUX

JACQUES VALADON : 21 Janvier 1947

Horoscope chinois : Chien de Feu. Extraverti et plein d'entrain, le Chien de Feu se lie facilement d'amitié avec les gens. Travailleur honnête et consciencieux, il aime participer activement à toutes les activités qui se déroulent autour de lui. Toujours ouvert aux idées nouvelles, il peut réussir là où d'autres ont échoué, à la condition de pouvoir compter sur l'appui et les conseils nécessaires. Si le Chien de Feu réussit à vaincre sa tendance à l'entêtement, il connaîtra la gloire et la richesse.

Naissances : 1892 Marcel Bloch-Dassault, ingénieur et constructeur aéronautique
1905 Christian Dior, couturier.

Décès : 1793 Louis XVI, roi de France de 1774 à 1792
1924 Vladimir Ilitch Oulianov, dit Lénine

Événements : 1911 Départ du premier rallye de Monte-Carlo
1954 Lancement à New-York du premier sous-marin à énergie nucléaire : l'USS Nautilus



OLIVIER GRAFTIEAUX : 22 Janvier 1960

Horoscope chinois : Cochon de Terre. Ce type de Cochon est aimable de nature, sensible, réaliste, et il fera des efforts considérables pour satisfaire ses employeurs. Organisateur hors pair, il est particulièrement doué pour les affaires et la finance. Il jouit d'un bon sens de l'humour et compte plusieurs amis. Il aime mener une vie sociale active, ce qui le porte parfois à boire et à manger avec excès.)

Naissances : 1728 Lord Byron, poète (Le ciel et la terre, ...).
1775 André-Marie Ampère, physicien et mathématicien.

Décès : 1901 Victoria, reine de Grande Bretagne et d'Irlande, impératrice des Indes
2007 Henri Grouès, dit "abbé Pierre"

Evénements : 1970 Le Boeing 747 inaugure la liaison New-York-Londres avec 350 passagers à son bord

La nouvelle de la semaine : Victime collatérale des terroristes, l'imprimerie CTD de Dammartin-en-Goële est à l'arrêt avec plusieurs machines détruite et des locaux à réparer, avec 700.000 € de dégâts. Pour les aider une collecte a recueilli plus de 70.000 €. Et la magnifique unanimité des partis politiques français pour saluer la victoire de la démocratie, ou de la démagogie en Grèce ?



LES INFORMATIONS DU CLUB ET COMPTE RENDU D'ACTIVITÉS

📧 Lors de l'envoi du dernier compte-rendu, Patrick LECOMTE nous a fait un envoi personnalisé, chacun a reçu sa seule page à vérifier. Plusieurs ont répondu, peut-on considérer que tous les autres n'ont aucun commentaire ?

🏌️ Golf

Vendredi le comité golf s'est réuni pour faire le point sur la compétition du 11 avril prochain. Didier nous en rapporte les points importants :

- Organisation définie et validée avec nos partenaires
- Sponsors : nos principaux sponsors ont validé leur participation, mais il manque encore quelques participations pour arriver au niveau de l'an dernier. Un effort supplémentaire est à faire. Délai maxi d'enregistrement : 01 Mars 2015

❤️ Défibrillateurs

Les plaquettes spécifiant le don du ROTARY seront remises le 28 Janvier aux services techniques de la Mairie de PONTOISE.

🧠 **Espoir en Tête**, le mardi 17 mars au Pathé Conflans. Appel effectué par Marc, avant la commande des billets.

💰 **Babyloan** - un compte a été ouvert et mis en service, nous ferons un point dans deux semaines.

LES INFORMATIONS DU DISTRICT

✉️ Un courriel du Rotarien vous a informé d'une prochaine enquête d'opinion portant sur la notoriété et l'image du Rotary. Cette enquête comporte deux volets, l'un vers le grand public, l'autre vers les rotariens. Vous recevrez un lien, d'ici la fin du mois, pour répondre à cette enquête, avant le 14 février prochain.

LES INFORMATIONS DIVERSES

Les 7 et 8 février, le **Club de Conflans** organise un salon vintage avec de nombreux exposants. Le samedi après-midi démonstration de rock toutes les heures, et le dimanche à 15h30 jazz. Des affichettes sont à votre disposition.



Le **Club de Paris Concorde** organise un petit déjeuner le jeudi 19 février à 8h avec Pierre GATTAZ, au 25 Avenue des Champs Elysées - prix 45 € - inscription : decapencap.pphilippart@noos.fr

Le **Club de Claye-Souilly - Roissy** organise un concert le dimanche 1er février 2015 à 15h animé par le Conservatoire de Beauvais et de Claye-Souilly.

Gymnase des Tourelles à Claye-Souilly - Adultes : 10 € - Réservation : patrick.ravier@neuf.fr

Dans le cadre du partenariat entre le District et l'Institut Pasteur pour lutter contre le paludisme et qui cible cette année le Cambodge, le **Club de Versailles** organise un dîner gastronomique le jeudi 26 mars, au Verre Y Table, à Viroflay, au prix de 145€ par personne. Ce dîner est placé sous la présidence du Professeur Barré-Sinoussi prix Nobel de médecine.

NOTRE PROGRAMME À VENIR

Février 2015

- Mardi 3 : Apéritif au siège suivi d'un comité
- Mardi 10 : Dîner au siège
- Mardi 17 : Apéritif au siège
- Mardi 24 : Dîner et conférence de Mr MAURY, Président du Tribunal de Commerce de Pontoise

Le secrétaire
André MATHIAS

LA CONFÉRENCE : STANILAS NIOX CHATEAU



Sportif de haut niveau puis diplômé d'HEC, Stanilas a travaillé en Asie et en Afrique puis chez Sofinnova. Il a ensuite lancé ou développé Lafourchette, Weekendsk, Balinea et maintenant Doctolib.

Crée au 2^{ème} semestre 2013 avec un apport de fonds de 1 M€ cette start-up s'est développée très vite (actuellement 65 collaborateurs) et a pu lever début 2015, 4 M€ de fonds privés pour accélérer son développement.

Doctolib est une plateforme de e-commerce qui propose un service de prise de RdV de consultations, via un site internet dédié, pour les professionnels de santé (médecins, clinique, hôpitaux etc ..)

Le demandeur accédant directement au planning du professionnel de santé et peut utiliser les plages horaires disponibles. Le RdV étant confirmé par SMS 24 h avant.

Le service facturé comme un abonnement doit permettre, entre autres, d'apporter une solution aux RdV pris et non réalisés (représentant 10% des 100 millions de RdV téléphoniques/an en France).

Ce disfonctionnement occasionnant des surcouts importants dans la non-utilisation des moyens humains et techniques liés à la consultation.

25 janvier – Front de l’Aisne : Prise de la célèbre « Caverne du Dragon », sur le Chemin des Dames, par le 103^{ème} régiment d’infanterie Saxon.

26 janvier – France / Royaume-Uni : La France adhère au projet d’opération militaire dans les Dardanelles défendu par Winston Churchill.

27 janvier – Allemagne / France occupée : La première fête de l’anniversaire du Kaiser est organisée dans les régions françaises occupées.

28 janvier – Front d’Argonne : En Argonne, première utilisation du mortier de tranchée (« crapouillot ») Duquesne de 58 mm.

28 janvier – Royaume-Uni : L’amirauté britannique reçoit l’ordre d’exécuter le forçement des Détroits avec sa flotte (vice-amiral Carden).

A Paris, découverte d’un trafic de fournitures volées organisé par un proche de Caillaux.

Le gouvernement britannique accepte le principe d’une opération contre le détroit des Dardanelles, projet présenté par le ministre de la Marine Winston Churchill avec un triple objectif : contrôler Constantinople, obliger le gouvernement ottoman à signer la paix et surtout ouvrir les détroits au trafic maritime.

Le colonel Edward House, envoyé spécial du président Wilson, quitte Washington pour une mission de reconnaissance en Europe destinée à engager des négociations de paix sur la base de l’évacuation de la France et de la Belgique.

Soutenue par l’Allemagne, le gouvernement italien négocie sa neutralité dans le conflit et demande à l’Autriche-Hongrie de lui céder le Trentin comme compensation.

Première offensive de Suez. La IV^{ème} armée ottomane a pour objectif la prise du canal de Suez. Dès l’hiver 1914-1915 s’instaure un front d’Égypte. Les troupes britanniques, massées derrière le canal, parviennent à repousser les assauts ottomans.

31 janvier France : La France annonce sa participation aux futures opérations contre l’Empire Ottoman, avec quatre cuirasses, deux torpilleurs, des sous-marins et des mouilleurs de mines, sous le commandement du contre-amiral Guépratte.

Bataille de Bolimov en Pologne.

La bataille de Bolimov (ou Bolimów) fut livrée entre les troupes de l’Empire russe et celles de l’Empire allemand le 31 janvier 1915 à Bolimów en Pologne sur le Front de l’Est pendant la Première Guerre mondiale. Elle est considérée comme un préliminaire de la seconde bataille des lacs de Mazurie. (Défaite russe importante)

Des sous-marins allemands, au mépris du droit des gens, ont torpillé cinq navires de commerce, dans la Manche, en face du Havre et dans la mer d’Irlande.

Les premiers avions armés d’une mitrailleuse, les Vickers F.B.5 équipent une escadrille de chasse britannique du Royal Flying Corps.

Le chemin des dames

Depuis l’automne 1914, les Allemands sont maîtres de tout le plateau du Chemin des Dames à l’exception d’un petit secteur autour des fermes d’Hurtebise et de la Creute. C’est l’objectif de l’attaque allemande qui débute le 25 janvier 1915 et dont le succès est d’une importance stratégique capitale pour la suite de la guerre sur le Chemin des Dames.

Après une courte mais intense préparation d’artillerie avec 150 canons et 11 minenwerfer qui pilonnent un secteur de 500 mètres de large, l’assaut commence à 14 heures (heure française). Il est mené principalement par des troupes saxonnes :

Au centre, le 103^{ème} Régiment d’Infanterie (I.R. 103), à gauche autour de la ferme d’Hurtebise le 102^{ème} régiment (I.R. 102), et à droite vers l’arbre de Paissy, un régiment mixte composé de deux bataillons du 159^{ème} régiment prussien et d’un bataillon saxon.

Dès 14 h 30, les soldats allemands ont atteint le rebord du plateau dominant la vallée de l’Aisne. Des soldats du 18^{ème} Régiment d’Infanterie sont assiégés dans la carrière de la ferme de La Creute (actuelle Caverne du Dragon) où ils avaient trouvé refuge. Ils finissent par se rendre le lendemain vers 2 heures du matin.



Des combats se poursuivent dans la journée du 26 janvier, autour de la ferme d’Hurtebise défendue par le 34^{ème} Régiment d’Infanterie et à l’ouest de la ferme de la Creute avec le 6^{ème} Régiment d’Infanterie.

Le 27 au matin, les Allemands sont maîtres de la totalité des anciennes positions françaises sur le plateau du Chemin des Dames.

Cette victoire allemande est fêtée en Allemagne sous le nom de « Bataille de Craonne » par référence à la bataille qui s'était déroulée le 7 mars 1814 entre les soldats de Napoléon 1^{er} et les troupes russes de l'armée de Blücher. Mais les combats des 25 et 26 janvier 1915 ont été particulièrement meurtriers : plus de 2 000 tués (au moins 850 Allemands, peut-être 1 500 Français) en deux jours. 1 100 Français ont été faits prisonniers.



Un article de l'humanité

RENOULT (Daniel), « La dernière de la censure », L'Humanité, dimanche 31 janvier 1915. Copie de l'article, extrait de l'Humanité du 31 janvier 1915

En Argonne naissance du mortier

En Argonne, un polytechnicien, le capitaine d'artillerie Cellier utilise les douilles des obus à balles allemands de 77 trouvées intactes et en quantité, pour réaliser le petit mortier qui porte son nom. De son côté, le commandant du génie Duchêne, passant près d'un tas de douilles de 75 a l'idée de les utiliser comme projectile. La douille, remplie d'explosif, dotée d'ailettes en zinc et coiffée d'une grenade, préfigure la munition du mortier de 58. Soutenu par Joffre et travaillant avec les Services techniques de l'artillerie, son travail aboutit rapidement à la mise au point du mortier de 58 mm dont le premier exemplaire arrive au front le 18 janvier 1915. Une version améliorée, le 58 n° 2 arrive en avril. Dès 1915, la production des mortiers s'industrialise et se diversifie.

Le modèle 58 n° 2 reste le plus répandu dans les tranchées françaises. Sa bombe à ailettes, en drap garance, devient l'insigne des artilleurs de tranchée, corps dont le général Joffre préconise la création dès le 16 février 1915. L'artillerie en profite pour envoyer ses fortes têtes partager la vie des fantassins dans les tranchées, d'où la réputation frondeuse attachée aux « crapouillots ».

Enfin quelques notes médicales

Les cas de « démence » ont dramatiquement augmenté dans la population française. Les médecins ont préféré soupçonner les soldats de simulation.

Début 1915, on assiste à l'afflux de soldats diagnostiqués fous dans les hôpitaux militaires. Le problème devient rapidement préoccupant, d'autant que ces soldats présentent des troubles si particuliers que l'on crée le terme d'« obusite » pour qualifier ce nouveau syndrome. Les symptômes les plus fréquents sont une sorte de stupeur, des troubles de la mémoire, des maux de tête ; le sommeil est perturbé, l'organisme affaibli et le discours incohérent. S'y ajoutent des réactions de violence qui, inévitablement, conduisent à l'asile. Mais chez les soldats à peine évacués du front, ces troubles cessent rapidement, en trois ou quatre jours le plus souvent. Aussi, aliénistes et neurologues ont-ils tendance à accuser les malades de simulation pour échapper aux combats. Rapidement toutefois, sous la pression d'éminents psychiatres, les médecins associent ces troubles à la situation du combat, aux commotions des bombardements, à l'épuisement nerveux. Et ils obtiennent des pouvoirs publics, en mars 1915, la mise en place de centres psychiatriques pour traiter au plus près du front les troubles psychiques. Reste que jusqu'en 1916, un certain flottement prévaut dans les diagnostics. Par exemple, le 27 janvier 1915, un premier certificat concernant le soldat A... Marcel du 22^{ème} d'artillerie signale : « Crises nerveuses. Troubles cérébraux. » Un deuxième indique : « Éthylisme, [...] tendance à la fugue et au suicide. » Le troisième, du dépôt des éclopés de Versailles où on l'a envoyé en observation, porte la mention : « [...] atteint de troubles psychiques d'origines épileptiques [sic] ». Trois diagnostics différents dans une même journée... pour finir à l'asile ! Quant aux nouvelles découvertes sur la « psychose maniacodépressive » ou la « démence précoce », elles sont vilipendées parce qu'on les doit aux Allemands ! Tout aliéné non guéri dans les deux ans est considéré incurable et envoyé dans l'asile le plus proche de son domicile. Cet internement constitue une véritable « mort sociale », à laquelle s'ajoute, pour la famille, la honte de la tare que représente la folie. Pour les soldats aliénés, pas de gratifications pour faits de guerre, pas d'emplois réservés ; pour les familles, l'isolement et le mépris. Dans l'état actuel de nos recherches, nous estimons à 62500 environ les soldats atteints de troubles psychologiques, temporaires ou permanents, ce qui représente presque 1 % des mobilisés.



L'affaire Desclaux

Le 28 janvier 1915 éclate l'affaire François-Antoine Desclaux qui était l'ancien chef de cabinet du président du Conseil, Joseph Caillaux. Devenu en 1914 payeur principal de 2^{ème} classe aux armées, il est arrêté car il est

souçonné de détournement de fonds publics. Il est inculpé de vol et de détournement de fournitures militaires. Le "scandale Desclaux" débute.

Pour ceux que cela intéresse une très belle page sur la vie quotidienne en janvier 1915 dans la région de Toulouse. Très bien fait et intéressant

http://patrimoines.midipyrenees.fr/no_cache/es/items-globaux/detail-article/index.html?tx_ttnews%5Btt_news%5D=1748&cHash=7a1b324ce5d7c8936ef73d2f7d2f3d7d

Dans l'illustration de ces 3 dernières semaine : Philippe JACQ

24^{ème} semaine de guerre

- Les pluies persistantes enrayent tout mouvement important dans le Nord
- L'artillerie a le dessus dans tous les combats
- Bombardement aérien de Dunkerque par des Taubeet Aviatik
- Combats près de Soissons
- En Argonne l'effort ennemi se poursuit sans succès
- En Alsace les combats continuent près de Thann
- Pas de nouvelles du front russe

25^{ème} semaine de guerre –13 au 20 janvier

- La persistance des pluies a rendu le terrain presque partout impraticable; les tranchées sont remplies d'eau et de boue à tel point que les adversaires les ont parfois évacuées.
- Les combats de Soissons: trois brigades ennemies ont attaqué nos troupes qui ont résisté avec l'aide de l'artillerie. Les allemands n'ont pris que les rebords des plateaux...
- Rien d'important sur les autres parties du front

25^{ème} semaine de guerre –13 au 20 janvier

- Bombardement aérien des côtes anglaises: des zeppelins sont venus dans le comté de Norfolk agresser des villes ouvertes, sans aucun caractère militaire
- Sur le front Russe les Allemands résistent derrière leurs retranchements
- Les Autrichiens résistent en Galicie. L'avancée vers la Transylvanie est rendue difficile par l'abondance de la neige dans les Carpates
- Dans le Caucase trois corps d'armée Turcs ont été défaits.
- L'Allemagne a imaginé une diversion en Asie: l'invasion de la Perse par des hordes kurdes conduites par des officiers allemands, pour y attirer les armées russes

26^{ème} semaine de guerre

- De la mer à l'Aisne: combats près d'Ypres où une attaque allemande a échoué laissant de nombreux morts. Bombardement aérien de Dunkerque où 80 bombes ont tué 7 personnes
- De l'Oise à l'Argonne: combats près de Craonne et de Reims
- En Alsace: combats très violents au Hartmannswillerkopf
- Mer du Nord: combat naval entre deux escadres de croiseurs. La flotte allemande s'est réfugiée à Cuxhaven après que trois croiseurs aient été endommagés. Le Blücher coula avec un équipage de 885 hommes dont 123 sauvés par les britanniques
- Les opérations russes: les nouvelles de Russie sont rares